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! ! 本报讯 市委书记俞正声昨天下午会
见了美国艾奥瓦州友好代表团一行。
俞正声在会见时说，上海这些年发展

变化很快，人民群众生活得到了较大改善，
但也存在一些不足。在进一步发展的过程
中，我们还将面临一些困难和挑战。中美两
国的民间交往对进一步加强中美两国间的
友好合作关系有着积极意义，我们欢迎艾
奥瓦州的朋友到上海参观访问，增进两地
人民的相互了解和信任，促进彼此友好合
作与共同发展。
上海市领导丁薛祥，全国友协副会长

李建平会见时在座。

俞正声会见
美国客人

! ! ! !本报讯 市委书记俞正声昨天下午会
见了法国家乐福集团全球总裁乔治·普拉
萨一行。
俞正声在会见时说，面对食品安全等

问题的挑战，我们政府部门将加强监管，也
希望更多负责任的大型零售企业在采购环
节、食品检测等方面，探索形成有效的监控
约束办法，提供成功经验，让食品更安全，
让市民购物更放心。
市领导艾宝俊会见时在座。

俞正声会见
法国家乐福总裁

! ! 本报讯 市委副书记、市
长韩正 !月 "#日和 "$日先
后前往浦东新区、松江区和
青浦区，深入企业和项目基
地，实地调研产业结构调整
和企业创新研发情况。韩正
说，当前上海经济发展面临
许多新情况，要以改革和创
新去克服困难、突破瓶颈；要
咬住上半年目标任务，全力
以赴抓推进、抓落实，确保时
间过半、任务过半，为实现全
年经济发展各项目标任务奠
定良好基础。

"%日下午在浦东新区，
韩正首先察看了上海罗氏制
药有限公司。韩正对于罗氏
制药建议采取多方支付模式
帮助更多癌症患者使用创新
药品表示肯定。
韩正还察看了上海质子

重离子医院项目推进情况。
他说，这个项目对于提高恶
性肿瘤治疗水平有重要意
义，不但要确保硬件水平，更
要尽快打造一支高水平的运
行管理队伍，确保软件一流。

"&日上午在松江区，韩
正首先察看了上海斐讯数据
通信技术有限公司，与年轻
的创业者亲切交流。
在初具雏形的广富林古

文化遗址项目基地，韩正听取了情况介绍。
韩正说，广富林项目要以“十年磨一剑”的
理念，在一切服从质量的基础上加以推进。

在与松江区委、区政府负责同志座谈
时，韩正说，松江在城市化水平、文化底蕴、
基础设施方面都处于全市郊区县的领先位
置，要充分挖掘自身教育、文化、旅游的产业
特色，加快生产性服务业和先进制造业发
展，宁可牺牲发展速度也要坚决调整产业结
构。在研发和创意产业发展中，要特别关注
中小企业的发展，为未来发展注入活力。

"&日下午在青浦区，韩正先后察看了上
海普惠飞机发动机维修公司、吉富新能源科
技上海有限公司、日立电梯上海有限公司。

在与青浦区委、区政府负责同志座谈时，
韩正说，青浦要坚持“二、三、一”产业发展方
针，突出先进制造业和生产性服务业发展。
市民群众高度关注大型居住区的品质、配套
和公开公正的配售工作，要在前两年建设的
基础上，加快配套和配售工作。青浦区一定要
保护和控制好淀山湖地区，把淀山湖地区的
发展放在全市大局工作中去思考和谋划。

! ! ! !本报讯（记者 王蔚）古代状元的考
卷是什么样的？昨天华东师范大学宣布，
该校图书馆在整理古籍中偶然发现了一
份清朝的状元卷，卷面字体隽秀，论述条
理明晰。状元卷在上海民间流传至今实属
罕见。

状元们赖以进身的殿试卷子俗称“状
元卷”，历来深受重视。华东师大图书馆最
近在申报“国家珍贵古籍名录”的过程中，
发现了一份状元卷子。这位状元名叫陆肯
堂，生于顺治七年（&'!%年），苏州人，是
康熙二十四年（&'(!年）乙丑科状元，时
年只有 "'岁。中状元后，陆肯堂授翰林院
修撰，后来多数时间留京为官，朝廷重要
著作多出其手。陆肯堂的殿试卷子当时曾
得康熙皇帝赞誉：“首场格局醇正，二场工
稳，三场议论好。”校图书馆所藏陆肯堂殿
试卷子为卷轴装，前有署名并开具三代宗
亲于后，有朱笔标记“第一甲第一名”。

据华东师大图书馆专家介绍，清殿试
卷子统一存放于内阁，宣统元年重修内阁

大库，移旧存书籍于学部图书馆，于是所储
历科策卷多流传世间。凭借这一机会，陆肯
堂的殿试卷子为陆氏后人所得，重新装裱，
请徐世昌等名人题跋具名，成为一份重要
的文献保存至今。宣统元年，和陆肯堂状元
卷同时为陆氏后人珍藏的，还有陆赐书殿
试墨卷。陆赐书是陆肯堂次子，康熙四十五
年（$)%'年）丙戌科二甲二十二名进士，官
至川东道布政使。陆赐书殿试卷子上有朱
笔标记“第二甲第二十二名”，卷末见印卷
官职位、姓名。华东师大图书馆收藏的陆氏
父子二人的殿试卷子堪称“双璧”。
值得一提的是，这位收藏陆肯堂、陆

赐书父子殿试卷的陆氏后人也是一位状
元，即陆润庠，生于道光二十一年（$(*&），
同治十三年（&()*）中状元。民间传说陆润
庠的状元及第也多少沾了一手好字的光。
陆润庠官职显赫，历任礼部尚书、参预政
务大臣，由体仁阁转东阁大学士。这也是
他能请到徐世昌、陈宝琛等当朝名流题跋
吟咏于先祖状元卷后的原因所在。

华东师大图书馆发现保存至今的状元卷

清朝父子两代殿试卷“问世”

! ! ! !国家食药监局日前下发通知，新生儿和 &

岁以下儿童禁用小儿氨酚烷胺颗粒等三类
药，一些儿童感冒药也因此下架。儿童用药安
全问题再次引发全社会关注。
我国 &*岁以下儿童有 +,+亿，虽然目前我国

批准注册的药品基本可以满足治疗儿童常见病
的需要，但监测表明，目前儿童用药大多存在品
种少、剂量“含糊不清”、用药不当等多种隐患。

90%药品没有儿童剂型
河北唐山陈女士 '岁的儿子近日因拉肚

子，吃了两粒诺氟沙星。随后，孩子手脚发抖，身
上起了小红疙瘩。送到医院化验，医生告诉陈女
士，孩子因过量服用诺氟沙星导致药物中毒。

诺氟沙星是一种对未成年人有很强副作
用的抗菌药。中华医学会医疗事故鉴定委员
会专家胡皓夫说：“儿童服用后，不仅对肾脏
产生危害，而且影响软骨发育，小孩长不高。”
“家里的常备药，多是成人药，哪里能买到

孩子专用药呢？”陈女士无奈地问。记者先后走
访了多家药店发现，儿童用药存在品种少、规格
少、剂型少等问题。中国医师协会副会长、儿科
医师分会会长朱宗涵说，我国 $*岁以下儿童约
+,+亿，但儿科医生仅 ',$万，儿科“缺医少药”问
题十分严重。国家食品药品监督管理局相关数
据显示，我国 "!%%多种化学药品制剂中，供儿
童专用的不足 '%种，-%.的药品没有儿童剂型。

剂量估算难坏家长
全国卫生产业企业管理协会副秘书长范

浩信表示，由于缺少儿童药物，长期以来，儿
童在治疗时常被当做“缩小版的成人”使用药
物，造成儿童服药引发的不良反应率接近成
人的 +倍。专家指出，在当前儿童专用药本身
就短缺的情况下，儿童用药还存在“忽视配伍
禁忌”“服用成人药”“凭感觉用药”三大误区。

河北省石家庄市妇幼保健医院儿科主任
刘彦霞说：“儿童用药过量的门诊、急诊经常
见，由此引发过敏症状比较多。”记者在部分药
店采访发现，很多药品说明书没有儿童用药剂
量规定，或以“减量”标注，或“儿童应在医师指
导下用药”，有的并未注明儿童的用法用量。
“每次孩子有病，最让人犯难的就是药的

剂量，我们需要一边看说明书，一边计算，凭
感觉减量给孩子服用。”记者在北京市儿童医
院门诊大厅随机采访了 "%多位患儿家长发
现，药品剂量估算难坏了家长。

除家长对用药剂量无法判断造成儿童出
现不良反应外，医疗机构对儿童用药无禁忌
也影响着儿童健康。今年初，石家庄市一名 '

个月大的患儿因发热、上呼吸道感染在一家
社区医院诊治，其间曾用喜炎平输液两天，病
情好转；为巩固治疗第三天采用喜炎平、柴胡
注射液混合肌注，后经抢救无效死亡。
“喜炎平与柴胡是不能混合肌注的。”河

北省卫生厅医院药学质量管理与控制中心副
主任张淑慧认为，在儿童用药方面，不光是基
层门诊对于药物禁忌不了解，各大医院在抗
病毒的药物选择上也存在问题。
为什么很多成人药品标明儿童剂量，但是

仍可能有毒副作用？国家食品药品监督管理局
药品注册司化学药品处处长董江萍说，儿童不
是单纯的成人缩小版，药物一般是通过肝脏代
谢、肾脏排泄，而儿童脏器尚未发育完全，仅凭
药量增减极易对儿童身体造成损伤。

临床试验难，研发成本高
记者了解到，近年来，医药企业和相关科

研机构不断加大对儿童药品的研发和推广力
度，但研发速度仍赶不上儿童的用药需求，使
得儿童药物不良反应事件屡见不鲜。
据国家食品药品监督管理局介绍，目前我

国已经有 "(个涉及 )%多个专业的儿童药物
临床试验基地，可以开展儿童用药的临床试
验。“但与国外情况类似，我国目前儿童用药研
发最大的困难也是缺乏临床试验基础。”董江
萍说，由于伦理方面的考虑，长期以来政策规
定，新药不首先在孕妇、产妇以及婴幼儿身上
做临床试验；加之知情同意难、试验者招募难、
取血难等，因此儿童药物试验难以开展。

成本高、投入大、风险高也是影响众多药
企研发儿童用药的主要原因。一些药品生产
企业负责人和儿科主任认为，国家应支持鼓
励药企研发、生产更多适用于儿童的药品。同
时，建立儿童用药再评价系统，利用现有药物
资源，通过安全性、有效性、服用剂量等评价，
使更多的上市药品合理应用于儿童，满足临
床需求。

“新华视点”记者 孙铁翔 王昆 李亚红

!据新华社北京今日电"

3500多种化学药品儿童专用不足2%
儿童用药存在品种少、剂量“含糊不清”、用药不当等多种隐患

! 试卷上徐世昌等名人的题跋

! ! ! !今天上午，由上
海市第十人民医院
“健康教育学院”和
凉城社区党员服务
中心联合举办“携手
同行、健康人生”活
动，为凉城社区家庭
经济困难的 )%岁以
上老党员老劳模进
行系统全面的身体
检查，由医学专家与
老党员们展开一对
一个面谈，针对检查
结果提出个性化的
健康和生活指导，让
他们感受到党组织
的温暖。

图为老党员老

劳模袁宝荣高兴地讲#$谢谢

党组织关心%

本报记者 楼文彪 摄影报道


